



## NOTICIAS DIVERSAS

### Exploraciones científicas

#### UNA CIUDAD ENTERRADA

(De El Universal de Méjico.)

Por orden del señor Presidente de la República y con motivo de la próxima reunión del Congreso de Americanistas, se habian comenzado á hacer algunas escavaciones en la ciudad de San Juan Teotihuacan, con el objeto de descubrirse algunas antigüedades que enriquecieran nuestra historia, así como para darlas á conocer á nuestros huéspedes.

Dos han sido las comisiones que salieron para San Juan Teotihuacan; una bajo la dirección del señor coronel don Prospero Calhuanzi Gobernador del Estado de Tlaxcala, y la segunda, bajo la dirección del señor ingeniero don Antonio García Cubas.

Vamos á ocuparnos de esta última:

Tres partes comprende el plan á que han obedecido los trabajos del señor García Cubas.

1.º Descubrir la primitiva forma de las pirámides, que como se sabe, existen en aquella ciudad.

2.º Investigar el verdadero objeto de los montículos [tlalteles].

3.º Buscar la entrada al interior de la pirámide por la del Sol.

Los trabajos del señor García Cubas no han sido estériles, pues ha conseguido resolver de una manera casi satisfactoria los dos primeros puntos.

Los descubrimientos hechos son de gran interés para la ciencia, pues las escavaciones practicadas han dado resultado.

Al pié de las pirámides se ha encontrado una gran ciudad, y tal parece que ésta y aquellas fueron cubiertas intencionalmente con una capa de tierra y piedras.

La variedad de alturas de los templos y demás edificios de la ciudad como es fácil comprender, se temía la capa que las cubría no fueran perfectamente plana y que los tlalteles fuera provenientes de esa diversidad de alturas.

Al encontrarse el origen de los montículos, se descubrió tambien su objeto, el cual como se vé, no era ninguno determinado y solamente cubrir la ciudad.

Con este descubrimiento, se consiguió poder precisar la forma primitiva de las pirámides.

Nos dicen que el señor García Cubas, piensa hacer, en pequeño, una reconstrucción de las pirámides, y si posible fuera de la ciudad.

Sabemos que han comenzado los trabajos de exploración en los restos de la enorme construcción que es designada con el nombre de la ciudadela.

Esta ciudadela es de gran extensión, y en cada uno de los ángulos se observan tres montículos simétricamente colocados. El muro tiene 10 metros próximamente de altura, y un espesor de ochenta metros.

Se va á construir un buen camino que conduzca á esos terrenos para que los que asistan al Congreso Americanistas puedan visitar aquellos históricos é interesantes monumentos.

Actualmente hay en Teotihuacan 100 hombres del batallón de ingenieros, que trabajan á las ór-



*Severo F. Alonso.*

## CANDIDATURA DEL PARTIDO NACIONAL

Para el próximo período constitucional

PARA PRESIDENTE

**SEVERO FERNANDEZ ALONSO**

PARA PRIMER VICE-PRESIDENTE

**RAFAEL PEÑA**

PARA SEGUNDO VICE-PRESIDENTE

**JENARO SANJINES**

SENADOR POR EL DEPARTAMENTO

**Doctor Federico Zuazo**

DIPUTADOS

Por la 1ª Sección de Pacajes  
**PEDRO KRAMER B.**

Por la 1ª Sección de Omasúyos  
**FERNANDO ARAMAYO**

Por la 2ª Sección de Omasúyos  
**JOSE PABON O.**

Por Sicasica  
**CLAUDIO Q. BARRIOS**

Por Inquisivi  
**ENRIQUE 2º HERTZOG**

Por Caupolican  
**JUAN MAS**

denes del señor don Antonio García Cubas, quien fué nombrado especialmente por el Presidente de la República, pasa la mayor parte de la semana en aquella "Santa ciudad de los Toltecas". El señor García Cubas piensa pedir á la superioridad 100 hombres más para que los trabajos estén bastante adelantados para octubre, próximo mes en que se reunirá en esta capital el Congreso de Americanistas.

Si se prosiguen los trabajos con actividad, en ménos de dos años habrá sido descubierta aquella enorme ciudad que como dijimos al principio, parece fúé intencionalmente cubierta con tierra, lodo y piedras.

### RECETA MARSELLESA.

Estaba un marseles en la playa pintando un buque con alquitran caliente.

Pasó un arriero con su burro, y como no conocía aquel trabajo, preguntó al marseles:

—Mire amigo: ¿qué hace usted ahí?

—Estoy poniéndole alquitran á este casco.

—Y á qué diablos, frota usted con esa mezcla negra el buque?

—Porque cuando un buque está barnizado con alquitran, se desliza más fácilmente y anda más ligero.

—Hombre! Entonces me va á hacer usted un favor: ¿cuánto me pide por ponerle alquitran á mi burro para que ande más ligero?

—Oh! para usted será gratis, contestó el marseles.

—Expléndido! Entonces póngale alquitran.

El marseles no aguardó á que se lo repitiesen. Levantó la cola del burro y le aplicó debajo, el pincel lleno de alquitran hirviendo.

El burro, cuando se sintió quemado, dió un brinco y echó á correr como una flecha.

El arriero se lanzó detrás de él; pero cuando el burro corria mucho más ligero, volvió desesperado y dijo al marseles, levantándose su chaqueta:

—Póngame un poco de alquitran, amigo, para alcanzar al burro!

*Caricollist*

### COCINAL

DEL LIBRO INEDITO MIGAGONES [I]

Hanme dicho que para escribir en decadente sólo se necesita ser extraviado de ideas y duro de pellejo; de ahí que yo me haya aficionado á cierta escuela literaria que está dando al diablo con la hermosa lengua castellana.  
UN GIGALO.

Atardece.

¡Qué infernático aspecto muestra el horno con sus negros tisnáticos!

Y es que aún no han llegado los leños melancólicos á convertirse en rojo brasero, para encontrar el himno luminoso de las llamas lamientes. . . . .

¡Ay de las liebres vírgenes; ay de los cisnes albos, que hechos chicarrón sublime, y merienda olímpica salieron de eso palacio ahumadal y dórico; ay de ellos, porque bañados fueron con la áurea mostaza que duerme en los frasquinosos cristálicos!

¡Ay, de las liebres rápidas y de los cisnes elásticos, porque después llegaron al estómago ritmo de algún poeta pálido cuyas tripas melódicas elevan eternamente la elegía divina del apocito caninal?

¡Salve, á la férrea cazuela, donde tiene su sqrelarre los brujos miltomantes; donde a soma la plácida pezuña el cerdo difunto, como asomara tras la lira de oro su mano pulida una diva de Ygkomana, que hubiera muerto de amor ó de cólico, y mas amarilla hubiera sido, que la cáscara de un matasano griego!

(1) No hay decadente que no tenga libros inéditos ya se llamen Cobres, Bronces, Niquetes, Hojalatas ó Medaltones, por qué yo entonces siendo mas decadente que todos ellos no he de tener inéditos mis Migajones.



¡Salve, al carminoso beeftaech, rey de frito, rey mártir! Yo he oído el San Lorencino grito que lanza cuando salta de la sartén calurosa y negra, y cuando cae triunfante en el plato azul, donde las papas auroradas le esperan impasibles como en el zafir del éter cooperan la caída del sol las blancas nubecillas. . . .!

¡Salve, á las immaculadas papas vírgenes humeantes, que al entrar en las decalentes bocas, hacen brotar los dulces disparates, con el poder de su color papel!

¡Salvo á las cebollas de Dios, pebete y ámbar para el poético olfato de un hombre azul!

¡Salve, al rábano roturoso; anciano fujitivo de la hortaliza lejana. . . . Verdes son sus hojas!

Verdes!  
Verdes!

Verdes. . . como las barbas de un Príncipe ideal que creara el ingenio de un bardo azul, que allá en San Salvador o en otra parte, viviera fabricando *bibelots*.

¡Salve, á la cazuela insalubre, como la pluma de Máximo, de aquel poeta de primera tonsura, que ha llegado al máximo de la fama y al mínimo de la inmodestia!

¡Salve, á la col, alborzada col, redonda col, mas redonda que el terraqueo globo, astro verde, esperanza vegetal de aroma célico

¡Salve á la purrilla seísmica, hecha de las costillas de un dios desquebrajado; salve, á la sarta de morcillas rojas, estrofas carni voras de un poema Ambrogial!

Anochece. . . .

Y en la cocina impalpable se escuchan las risas cristalinas de los tomates enamorados; y el llanto armónico de los huevos fritos; y la salmodia de las tortas agonizantes, mientras el soplador cólico se agita como la cola de un ángel endiablado, como la oreja de un monstruo literario, como una mariposa gigantesca del jardín cocinal!

LA PAZ, 18 DE ENERO DE 1896.

Inserciones

Ferrocarril al Desaguadero.

La Paz es, sin duda, uno de los más grandes centros comerciales de Bolivia.

Su proximidad á la costa del Pacífico le dá la llave del comercio del Norte y Centro de la República, y sus valiosos artículos de retorno como la barrilla de cobre de Corocoro, la coca, quina, café y cacao de Yungas, las pieles de allpaca y vicuña de su altiplanicie y otros muchos de exportación, constituyen los principales y mas poderosos factores de su comercio.

Hasta la construcción del ferrocarril de Antofagasta, que ha disminuido la importación de mercaderías por la via de La Paz, facilitando sin abaratar en mucho el transporte de las que se consumen en el Sud y Centro de la República, casi todo el comercio de Bolivia se hacía por La Paz.

Desviada la corriente comercial del Sud, estaba en los intereses del Perú la prolongación del ferrocarril de Mollendo, hasta La Paz, para abrir competencia á la nueva via ferrea y sostener el tráfico del Norte, beneficiando así las poblaciones peruanas Puno, Arequipa y Mollendo y asegurando los rendimientos

y hasta la vida misma del gran ferrocarril peruano.

¿Qué hizo el Perú? . . .

Cuantas veces se ha tratado de la construcción de un ferrocarril á La Paz, obstaculizarlo, siempre con propuestas que jamás se han realizado ni se realizarán hoy. Parece que su única idea hubiera sido privar á La Paz de un ferrocarril que no pudiendo hacerlo él, por no tener ya los fondos suficientes, le habría hecho desastrosa competencia.

Hasta ahora, el ideal, el sueño dorado de este pueblo, había sido la línea férrea que lo ligara á Puno y pusiera en comunicación con el Pacífico por la via de Mollendo.

En ese ferrocarril había visto la salvación de su comercio, ya que era irrealizable el único conveniente á sus intereses, el menos costoso y más productivo, el que lo ligara con Tacna.

Hoy han variado completamente las circunstancias. Aprobados y ratificados ya los tratados de paz y comercio boliviano-chilenos, un nuevo horizonte se presenta para el porvenir del país.

Sea que Bolivia adquiera Tacna ó sea que en la realización de las estipulaciones internacionales que acaba de firmarse, otro puerto se abra á su comercio, el ferrocarril que del Pacífico debe construirse á La Paz, será verdadera via nacional, y la única á que el pueblo y sus representantes deben prestarle todo apoyo.

La salida mas natural, es la mas corta, y el ferrocarril netamente boliviano es el único que merece toda la protección del Estado.

Veamos lo que sucedería en el caso improbable, de realizarse el proyectado ferrocarril del Alto de La Paz al Desaguadero.

Las mercaderías tendrían que ser embarcadas en Puno, como lo son ahora, trasportadas desde allí hasta el Desaguadero, con los mismos gastos y los mismos inconvenientes que lo son hasta Chililaya. En el Desaguadero sufrirían otro trasbordo al ferrocarril hasta el Alto. Cuantos trasbordos, cuantos recargos, cuantos inconvenientes, todo por el placer de seguir ligando nuestro comercio á la famosa y larga via de Mollendo.

Y no se nos diga que todos estos inconvenientes serán obviados con la prolongación del ferrocarril del Desaguadero hasta Puno.

¿Cuándo se realizará esto? . . . . .

¿Podría realizarlo una empresa y una nación que en tantos años no ha querido primero ni podido después construir la línea que debía incrementar su trópico para sostener sus ferrocarriles?

Pero bien, concedamos que esto se realice: Bolivia tendría que garantizar el interés del capital invertido, en un 5 ó 6 por ciento y por tanto se vería obligada á sostener ese

ferrocarril largo y costoso, con detrimento de sus intereses y con la imposibilidad de favorecer el verdadero ferrocarril nacional, el de La Paz á Tacna ó cualquier otro puerto mas próximo.

Consideren los escritores públicos, los bolivianos patriotas, cuanto mal irrogran al país sosteniendo y apoyando el proyecto de un ferrocarril lesivo á los intereses de la nación.

Consideran que cuando poseamos un puerto y una aduana propios, los ingresos de esa aduana y la preponderancia de ese puerto nacional no pueden estar subordinados al sostenimiento de una via que les sea perjudicial en beneficio de un puerto extranjero, de un comercio extraño y de un país que siempre nos ha sido, es y será hostil.

No creemos que haya un boliviano que pesando estas poderosas razones abogue por la empresa ferrocarrilera al Desaguadero.

No nos ciegue la idea de poseer una línea férrea: ella vendrá, mas ó menos pronto, pero vendrá de donde debe venir

Después de apuntar estas ligeras observaciones, encontramos un artículo del Dr. Abel Iturralde al que haremos unas pocas observaciones.

El Dr. Iturraide hace un cálculo sobre los rendimientos del ferrocarril de Mollendo, basado en los balances de la "Peruvian Corporation" que en 1891 produjo de más de £72,400. Bien pues esa utilidad es debida en setenta y cinco por ciento al comercio boliviano. El ferrocarril de Mollendo se sostiene con la internación de mercaderías para La Paz, esta internación no solo disminuirá en una mitad, como cree el señor Iturralde, cuando se construya el ferrocarril á Tacna ó otro puerto próximo, esa internación se hará nula por la sencilla razón de que el transporte desde Arica será mucho mas barato que desde Mollendo por ser la línea mas corta, no existir los trasbordos que por esto, y según lo dice él mismo, porque la Aduana de Arica cobrará derechos con una rebaja de 25 ó 50%

La exportación de barrilla de cobre de Corocoro es quizá el único artículo de retorno que el ferrocarril de Mollendo lleva á este puerto del interior del país, esa barrilla será trasportada en su totalidad por la via de Tacna una vez hecho el ferrocarril.

Descartados esos dos elementos de sostenimiento del ferrocarril peruano el tráfico por él se reducirá á la poquísima internación para las poblaciones peruanas y la casi ninguna exportación de los productos de estos. ¿Qué quedará pues para el sostenimiento de la famosa línea al Desaguadero? Nada, absolutamente nada.

Dice el señor Iturraide que el Congreso Nacional y especialmente la diputación paceña desean estrechar las relaciones comerciales de Bolivia con el Perú ¿Qué comercio se hace entre Bolivia y el Perú. . . La internación envenenada de los alcoholes peruanos á Bolivia ¿y vamos á fomentarle? vamos á pagar el interés de un capital invertido para fomentar el comercio peruano únicamente? ¿Por qué razón? que lo pague el Perú si puede, que á él es á quien corresponde abrir mercados para sus producciones.

¿qué exporta Bolivia al Perú? Un poco de coca y tabaco para el consumo de las poblaciones del sur; coca y tabaco que exportados por Arica encontrarían mejores mercados

Adviertan los defensores del ferrocarril al Desaguadero que la realización de éste seria la obstrucción del que nos debe venir del puerto natural, del puerto boliviano.

O tenemos que impedir la construcción de la línea á Tacna para sostener el ferrocarril á la frontera peruana ó tenemos que pagar dentro de 5 ó seis años todo el interés de este ferrocarril que acabará por no servir para nada Escojamos.

El ferrocarril de Tacna vendrá y su longitud es cuádruple ó quintuple del ferrocarril del Desaguadero, es la tercera parte del de La Paz á Mollendo.

Este ferrocarril será el nacional y mas barato porque pasará por aduana boliviana, los fletes se pagarán en moneda boliviana, y no se necesitará mas que un agente en Arica, al frente de los inconvenientes de la via de Mollendo que necesitaría agente en el Desaguadero y en Mollendo; al frente de las dificultades en el pago de fletes en moneda peruana, y por último, al frente de las hostilidades y cortapizas del Perú al comercio boliviano.

Adviertan los entusiastas por el ferrocarril á la frontera peruana, que ya en Chile y en Europa se forman propuestas para la construcción del ferrocarril de Tacna, y que la aceptación de aquel será la muerte de estos.

Hemos dado un paso decisivo hácia el Pacífico; sostengámoslo. Nacionalizar los territorios que debemos adquirir pronto es el corolario que imponen los tratados recientemente suscritos, y hemos de nacionalizarlos abandonándolos por estrechar nuestras relaciones comerciales con el Perú. . . La Paz, Enero 17 de 1895.

Exterior

DESDE CUBA LIBRE.

HUMANIDAD Y NOBLEZA.

En la historia militar y política del general Máximo Gómez brillará siempre en primer término la circular dada en Camaguey el 16 de agosto del corriente año. En ella se dispone que los prisioneros hechos por las fuerzas cubanas sean puestos en libertad y devueltos á sus filas.

El general Gómez ha querido y ha logrado imprimir así á la guerra, por parte de los cubanos, el carácter de humanidad que corresponde á la alteza de sus fines.

Los jefes y oficiales del ejército libertador han cumplido al pié de la letra las ordenes del general en jefe. De esta suerte las armas de la república han adquirido mayor gloria; y nuestros mismos enemigos han tenido que reconocer la magnanimidad de los patriotas. Un hecho reciente ha venido á dar relieve á la conducta humanitaria de los cubanos. El valiente coronel Rego, en el combate del ingenio Cantabria, se apoderó de diez y seis prisioneros, dos de ellos heridos. Después de curados éstos por el médico de su división, dirigió un oficio al jefe español de Cumanayagua para que enviase dos comisionados en busca de los prisioneros. Este no pudo menos de reconocer el noble rasgo del jefe cubano, y le contestó en terminos altamente honrosos.

Vamos á publicar los documentos que mediaron en ese acto, para satisfacción del coronel Rego, y para que se vean los frutos de la elevada política del general Gómez.

He aquí los documentos: Señor primer jefe de las fuerzas de Cumanayagua. Muy señor jefe: por consecuen-

cia del combate tenido en terrenos del ingenio Cantabria, tengo el honor de poder decir que prisioneros entre estos dos heridos, que han sido curados en el hospital de la república, se los envíe dos comisionados para que los lleven á su destino en la seguridad de que serán utilizados por el mando.

Siu me voy de Ud. S. S. El coronel Alfredo Rego. Es copia. Patria y Libertad. Taboada, noviembre 1.º de 1895. Comandancia de armas de Camaguayua.

Señor don Alfredo Rego. Muy señor mío: he tenido el gusto de recibir su atento oficio por el cual veo el rasgo de caballerosidad que encierra su corazón, dándole las gracias en nombre de mis superiores á quien dará conocimiento del acto humanitario por Ud. realizado.

Envío la comisión portadora de éste y compuesta de los vecinos de este poblado, don Benito Mesa y don Telésforo Ramírez, suplicándole los auxilios necesarios, caso de necesidad con la condición de ser respetados por las fuerzas de esta plaza.

De Ud. su atento y s. s. q. b. s. m. El teniente, José Bretones. Es copia.

República de Cuba.—Ejército Libertador.—Cuarto Cuerpo.—Segunda División.—Segunda Brigada.—Cienfuegos.

ACTA.—En el punto nombrado "Hanabanilla" á dos de noviembre de mil ochocientos noventa y cinco, los que suscriben, sargento y catorce soldados del batallón de Canarias y el guardia de segunda de la Guardia Civil, por la presente hacen constar que el día treinta y uno del presente mes de octubre y en terrenos del ingenio "Cantabria" fueron hechos prisioneros por dos copos que le dieron las fuerzas cubanas al mando del coronel Alfredo Rego, cuyas fuerzas se apoderaron de 28 armas de fuego, recibiendo heridas en dicho combate dos de los primeros que fueron curados por el médico que aquéllas fuerzas traían. Y para constancia extendemos la presente.—Isidoro Lucía, Victoriano Sánchez, José Caramé y Pérez, Miguel Díaz, Adriano Ramos, Victoriano García, Victor González, guardia segundo Toribio Bartolomé, José Rosa Arraian, Joaquín González, Francisco Gutierrez, Elías González Mateo, Antonio Ortega.

Por no saber firmar los soldados Juan Terron, Luis Jiménez y Gerónimo Sánchez lo hace á sus ruegos.

Es copia. José Caramé y Pérez.

BARBARIE.

Las cartas más recientes llegadas de Cuba traen noticias del bárbaro atentado cometido por el coronel español Molina en Cayo Espino. Derrotado por las fuerzas del jefe cubano Lacret, el coronel Molina hizo pasar á cuchillo á treinta infelices operarios de un serradero próximo al lugar de la acción.

Esta matanza de gente inermes ha servido para que en el parte oficial de los españoles aparezca un buen número de bajas ocasionadas al enemigo. También la servido para avivar la indignación en los cubanos pacíficos, de los cuales más de trescientos han tomado las armas, al tenerse noticia del espantoso suceso.

Compárese ahora la conducta del coronel español Molina, que hace matar vecinos pacíficos, para presentarlos como enemigos muertos en combate, con la conducta del coronel cubano Rego, que cura los heridos del enemigo, y pone en libertad los soldados aprehendidos con las armas en la mano.

COMPARESE.

Un despacho telegráfico, fechado en la Habana el 15 de este mes, anuncia que el vapor alemán Teutonia ha conducido á ese puerto un inmenso cargamento de materiales de guerra, entre ellos 1,500,000

paquetes Mauser.

El mismo día anunciaba el cable que el gobierno inglés había sometido á juicio á los veintinueve cubanos de tenidos en Inagua, por sospechas de que intentaban trasladarse á Cuba.

Y el mismo día publican los periódicos americanos que el gobierno de los Estados Unidos ha dado el orden de capturar el vapor *Laurada* y aprisionar á su capitán, Mr. Hughes; porque el ministro español en Washington sospecha que ha conducido una expedición á las costas de Cuba.

Mientras España dispone de todas las facilidades para amunicionar las tropas con que pretende conquistar de nuevo á Cuba; los cubanos son perseguidos, solo porque se sospecha que quieren contribuir á la libertad de su patria.

Midase, si es posible, el heroísmo de que dan nuestro compatriotas, en esta lucha desigual. Y díjase si no parece que se ha perdido en el mundo el espíritu de admiración, que lleva á reconocer la grandeza de alma donde quiera que se encuentra. Es bien triste el espectáculo que dan los potentados de la tierra, negando á hombres que pelean por la causa más justa hasta los medios de defenderse, cuando sus enemigos y tiranos tienen par en par todas las puertas.

Pero nada ha de abatir el ánimo de los cubanos. Su corazón está á la altura de su deber. Con esto y con no olvidar que más alta que la voz de los gobiernos está la voz de los pueblos, tienen lo suficiente. España tiene á su favor la diplomacia y los mal entendidos intereses de los gobiernos. Cuba tiene de su parte el valor y la constancia de sus hijos, y la justicia de su causa.

## Telegramas

Buenos Aires, 7.—Se asegura que es efectiva la adquisición del acorazado de 9,500 toneladas y un andar de veinte millas. Estará en aguas argentinas en octubre.

—El *Garibaldi* estará terminado en dos meses más.

—La intendencia de guerra está almacenando grandes cantidades de equipo, calzado y otros artículos para el ejército.

Río Janeiro, 7.—El gobierno ordenará á la casa de Aulsald la construcción de tres cruceros rápidos.

Londres, 7.—La prensa opina indispensable un arreglo en la cuestión anglo venezolana.

Berlin, 7.—El emperador ha dispuesto reconocer la independencia del Transwal.

Madrid, 7.—Aquí se juzga muy serenamente al mariscal Martínez Campos.

Habana, 7.—Los patriotas ocuparon el morro de Juara, cuya guarnición capituló. Ahora amanaza la Habana.

Llegan numerosas tropas transportadas por mar para defender la ciudad.

Nueva York, 7.—THE HERALD sostiene que dimitirá el mariscal Martínez Campos.

Buenos Aires, 8.—El gobierno ha celebrado un contrato con el ingeniero italiano Luigi, para la construcción del puerto militar de Bahía Blanca y para la fortificación de La Plata y Martín García.

—Los socialistas se preparan para tomar parte en las elecciones de diputados que se efectuarán en mayo.

Río Janeiro, 8.—El ministro de relaciones exteriores Carvalho ha declarado en una entrevista que el Brasil inicia una política amplia de confraternidad sud-americana, de la cual es una prueba elocuente el tratado ajustado recientemente con Chile, siendo este el primer paso que se da en ese sentido.

Habana, 8.—Los cubanos se apoderaron de Cabairos y Salvane, en la provincia de Pinar del Rio.

Las tropas patriotas continúan avanzando hacia el norte y se cree que el general Gomez solo espera que se le una el coronel Roloff que con sus tropas viene por la

costa oriente, para atacar la Habana.

El ataque se haría por tres partes á la vez y mandarían el asalto los jefes Gomez, Maceo y Roloff. Se asegura que los generales Polavieja ó Weyler reemplazarán á Martínez Campos en el mando en jefe del ejército español.

La ciudad se está convirtiendo en una plaza casi inespugnable para los ataques de un ejército de tierra.

En Cayo Colorado capituló la guarnición española al caer sobre el pueblo las tropas patriotas.

Londres, 8.—En vista del giro que han tomado los asuntos exteriores, Inglaterra prepara una poderosa escuadra en que pueda descansar la seguridad nacional.

Trata también de llamar al servicio la reserva y movilizar una parte de las milicias.

Varios regimientos ingleses y dos indios irán á Copetown, en donde parece quiere inmiserirse Alemania.

La prensa aprueba unánimemente estas enérgicas medidas.

La escuadra inglesa del Cabo se trasladará á Delagoa, á donde han recibido orden de dirigirse algunos buques alemanes.

Viena, 8.—La mayoría de la prensa se manifiesta abiertamente hostil á Inglaterra

## Crónica.

### AVISOS MUNICIPALES

Se convoca á propuestas en pliego cerrado para la impresión de la Gaceta Municipal con el término de ocho días.

Pormenores en la Secretaría del Concejo.

La Paz, Enero 18 de 1896.  
*El Oficial Mayor.*

### RIFAS

Se previene al público que solo serán permitidas en los próximos días del 24, las rifas autorizadas por el H. Concejo Departamental, debiendo ser multadas las que carezcan de este requisito.

La Paz, enero 18 de 1896.  
*El Oficial Mayor.*

### BLANCA LUTZ DE JORDÁN

CALLE INGAVIN<sup>o</sup> 41—ALTOS

Da lecciones en su casa y á domicilio.

### DERECHOS SOBRE PRODUCCIÓN DE ESTANO DEL DEPARTAMENTO.

Ponemos en conocimiento del público, que como agentes de los Licitadores de este impuesto, somos los encargados para extender las guías sobre la producción de Estano, y visar las de otros Distritos mineros que se exporten por esta vía.

*V. Farfán y Cia.*

“Mariana”.

Hoy sábado 18 sube á la escena por primera vez en esta ciudad este lindísimo drama social de José Echegaray. Es una interesante función ofrecida á nuestra sociedad por la compañía Prado y una prueba del empeño desplegado á sus favorecedores.

Es una obra que ha alcanzado grande éxito habiendo conquistado la compañía Prado grandes aplausos como lo espresa “El Ferrocarril” de Santiago en el suelto que copiamos á continuación.

“TEATRO SANTIAGO.—Anoche, el estreno de la compañía dramá-

tica en este teatro, ha sido un esplendido y merecido triunfo para los artistas.

La gran comedia social de Echegaray, *Mariana*, tuvo los mas aventajados intérpretes.

La señora Gonzales en el papel protagonista manifestó las dotes cómicas mas sobresalientes. Caracterizó su difícil é interesante papel con una maestría y gracia encantadoras. Desde la primera hasta la última escena supo sostener las situaciones con creciente interes. Es una joven actriz de privilegiadas dotes.

El primer actor señor Prado se expidió con la distinción que le es habitual. Es un artista digno de la reputación que ha sabido conquistarse y á la que ha hecho plena justicia nuestro público desde que nos visitó por la primera vez. La escena de la conferencia con Mariana, fué para él, como para la señora Gonzales, el mas honroso triunfo.

Los demás papeles estuvieron desempeñados con felicidad. El personal entero de la compañía es bien escogido.

La señora Gonzales y los señores Prado y Haza fueron llamados repetidas veces á la escena, en medio de entusiastas aplausos.

El estreno de anoche ha sido muy feliz y el buen desempeño de los artistas llevará numerosa y escogida concurrencia en las funciones sucesivas. Es un espectáculo que, aunque anunciado en condiciones modestas, merece decidida protección de nuestra ilustrada sociedad”.  
En “El Hecho”

De Valparaiso encontramos la siguiente noticia.

BUQUE DE GUERRA PARA EL PERÚ.  
—Noticias llegadas últimamente de Lima comunican que en esa capital y en el Callao se está levantando una suscripción popular encabezada por don Carlos Mackenheine, alcalde del Callao, con el objeto de comprar una nave de guerra.

Con este motivo se han formado comisiones recaudadoras que han colectado una fuerte suma. El buque que se propone adquirir para el Perú será del tipo de los modernos cruceros algo asi como el *Blanco* de nuestra armada.

A la suma que se colecta actualmente se agregará la que existe en poder del doctor Figueiredo y que fué recaudada en todo el Perú cuando el conflicto Peruano, en tiempo de la administración Moralez Bermudez”.

Indicamos al peruano Tellez en Oruro y sus hijos, contribuyan con su fortuna á la adquisición de sus buques para la patria de sus padres, buque que podia llamarse el “Terror dos mares”.

### En viaje

“La Industria” de Sucre avisa la marcha del Exmo. señor Dardo Rocha. Después de haber llenado su cometido internacional.

### Sepelio

En la mañana de hoy han sido trasladados al Cementerio General los restos del que en vida fué honrado caballero y ciudadano virtuoso señor Teodocio Zaenz. Que la tierra le sea leve y el ángel de la consolación acompañe á su atribulada familia.

### Cámara de Comercio

Esta respetable corporación ha renovado su Directorio con el personal siguiente:

Presidente, señor Ventura Farfán.

Vicepresidente, Manuel Vega Murguía.

Tesorero, Enrique Freudenthamer.

Vocal, Alejandro Soruco.

Secretario, Enrique Precht.

Vocales suplentes: Alejandro de la Lastra, Fermín Cusicanqui, Federico Kommert.

Inspectores de Caja: Walter Hahn, Pascual Cesarino.

Felicitemos á los elegidos, deseando que bajo su acertada dirección continúe la Cámara de Comercio prestando al país sus importantes servicios.

### Reunión

Mañana tendrá lugar á hora 1 p. m. en el Salón Consistorial la reunión de los jurados sorteados para constituir las mesas de 1896, con el objeto de elegir sus respectivos presidentes y secretarios. Peluquería

Se encuentra ya instalado el salon de Peluquería del señor Juan Quintanilla, en la Plaza 16 de Julio casa del señor Montes.

De la elegancia y descendencia nada hay que esperar. Está al alcance del gusto mas exigente.

Felicitemos al amigo Quintanilla y ojalá el *aseo* sea su principal norma.

### Teatro

Mañana domingo se estrena el drama social del gran dramaturgo francés Zoulet tomado del Romance de un joven pobre “La Novela de la Vida” ó sea el Castillo Fantástico obra que alcanzó gran éxito en Europa y últimamente en América.

### Crédito Hipotecario de Bolivia

Hemos visto en la Caja de este establecimiento un cartel que previene al público que el pago de las letras en el último semestre, solo se harán desde el 28 del que cursa.

Preguntamos al señor administrador del Crédito ¿y quién paga al público los réditos sobre esos intereses secuestrados por el dicho Banco, durante cerca de un mes?

### TELEGRAFO DEL ESTADO.

Oruro á horas 2.30 p. m. del 16 de Enero de 1896.

Al señor Intendente Durandean.

Oficial. Diligencia de ayer salieron Felicidad Sueldo, Manuel Cárdenas y Lisandro Mier.

*Aldunate*, Intendente.

### TEATRO

*Perecito y Hugonotes.*

[4<sup>a</sup> de abono]

El espíritu para recrearse en las obras literarias de la época, en esos cuadros sociales de actualidad, necesita de transiciones que en nada violentan el sentido de apreciación.

Necesitamos cerrar los ojos á esa realidad que enseña á llorar, á esa realidad cubierta con las formas sociales que es el velo de la vanidad, para pasar á la otra realidad que rie, á esa realidad chispeante, que si bien en sus reflejos muestra el esqueleto descarnado de la sociedad mantiene al espíritu siempre alegre.

Necesitamos reír cuando llora el corazón y aun cuando la risa en estas ocasiones sea un sarcasmo es necesaria, como lo es el aire para la vida.

En la variedad—en el vicio que corroe la sociedad y en la virtud que la exalta hasta lo sublime, está la armonía.

Hay compensación para la naturaleza humana.

Estos cuadros sociales son los que la Compañía Prado, intérprete de los mejores literatos nos ha hecho gozar en las cuatro funciones ya representadas.

En Felipe Derblay y El Nudo Gordiano, fielmente caracterizados por el señor Prado y sus demás actores nos han mostrado á la familia humana en toda su deformidad; al alma que llora y el

amor propio que inclina, mas bien, mas allá de la necesidad de la mentira ó formas sociales para ocultar las lágrimas candentes que abrazan la existencia.

El *Perecito* y *Hugonotes* nos han enseñado á reír y llorar. Batiendo

Escenas ambas obras con ese salero y belleza DOCUMENTO DIGITALIZADO 2024

El señor Haza. *Perecito* en la primera y don Leandero en la segunda jugó su rol sin esforzarse y sin descender á las bufonadas de circo que suelen ser frecuentes y desvirtuan el pensamiento y la intención de los autores.

Hizo un verdadero cesante extrañado con las formas sociales. No atendía sino al vacío del estómago, y era capaz de cualquier aberración, de cualquier sacrificio.

Los demás actores magníficos. Desempeñaron sus roles con toda corrección y acierto.

En *Perecito* el celebrado autor nos manifiesta en Alfredo [interpretado por Romero] un vil interesado, que admite ó fragua su propio desprestigio por conseguir los dos millones de la viuda que son aparentes, la que merced á la perspicacia peculiar en la mujer, descubre la comedia encamendada á *Perecito*.—En don Leandero un padre que contraría las inclinaciones de su hija queriéndola casar con Alfredo en quien ve cualidades y buenas dotes. En Paquito nos manifiesta al enamorado vulgar y achicado, los demás papeles son secundarios.

### Vamos con los Hugonotes.

Esta comedia ha gustado mas que la anterior. Rica en escenas, el plan se desarrolla sobre la hipocresía social.

Una madre mistificada de familia, que toma la dirección de la casa ó como vulgarmente se dice, las riendas del gobierno, dominando al esposo y á los hijos con esas fórmulas aséticas que conducen al fanatismo absoluto, y los hijos que tienen distinta inclinación se ven obligados á cubrir sus verdaderos sentimientos con el repugnante velo de la hipocresía.

Las veladas familiares de las que está cansado don José se repiten todas las noches hasta las nueve, pero llega el amigo don León coronel de ejército con toda esa fibra y caracter que adquiere en la milicia y escandaliza al estudiante de *teología* que es el hijo, á la laboriosa María, al sumiso y obediente padre y á la misma doña *Virtudes*, quien horrorizada le encarga al coronel que se plante en la calle; pero éste toma la rebanada y seduce al viejo don José para asistir á la representación de *Hugonotes* con el propósito de presentársela á la *diva* que es un dechado artístico. El viejo se propone al desliz y al atravesar en las sombras de la noche, en su atolondramiento tropieza con una silleta. El futuro teólogo hace igual cosa para asistir á la cita de la adorable *Leopoldini*.

El plan se desarrolla con claridad y gracia, pero dónde brilla el ingenio del autor es en las escenas de la conclusión, es decir en el teatro á donde doña *Virtudes* acompañada de su hija acude á salvar á su hijo, y encuentra de coristas á su esposo, á Arturito que es el novio de su hija y á su hijo, que seducido por la bella *Leopoldini*, se muestra tal cual es, con su propósito de hacerse tenor y rodar el mundo cosechando lauros y millones.

Es brillante la obra con una trama nada violenta y ha sido interpretada con la naturalidad mas característica, por el señor Haza que hizo el rol mas importante.

La señora Gonzalez estuvo divina en el papel de *diva*; manifiestó toda la dulzura de que es capaz la mujer italiana y la negligencia que se conaturaliza con las artistas de cartel, negligencia matadora que atrae tras sí las miradas aun de los mas insensibles y misántropos.

Los demás actores desempeñaron su rol magníficamente.

Un Mirón,

